

「脳を知る」

平成7年度採択研究代表者

金澤 一郎

(東京大学大学院医学系研究科 教授)

## 「ヒト脳の単一神経細胞の発現遺伝子」

### 1. 研究の概要

目的：ヒト脳の単一神経細胞で発現している遺伝子は、細胞毎に異なっており、それが細胞の個性を決めている。そこで、脳で発現している機能分子のファミリーメンバーをまず確定すること、レーザーにより単一神経細胞の切り出しを可能にすること、統計解析を考慮に入れながら超高感度のアッセイ系を開発すること、を同時平行で進める。さらにこの方法を用いて、極く初期に亡くなった神経変性疾患患者のやがて死ぬ運命にある神経細胞の発現遺伝子における特異的变化を確定することによって細胞の運命を知る。

方法：機能分子としてイオンチャンネルを集中的に扱うことにし、共通塩基配列のプライマーを用いてクローニングを行う。細胞の切り出しのためにはエキシマレーザーによるダイセクターを作成する。統計解析により最も適切なプライマーを設計しそれを用いた超微量 RT-PCR 法を確立する。

結果：

- ・ヒト脳に発現する新奇の  $\text{Na}^+$  チャンネルを発見し、全シーケンスを決定した。現在その生理学的機能を検討中である。
- ・従来ヒト脳での存在が知られていなかった既知の  $\text{Na}^+$ 、 $\text{K}^+$ 、 $\text{Ca}^{++}$ チャンネルの存在を確認し、カタログを作成しつつある。
- ・エキシマレーザーを用いた単一神経細胞を切り出すためのレーザーダイセクターが完成し、 $10\ \mu\text{m}$ 以下の大きさの神経細胞を切り出せるようになった。
- ・脳で発現している既知の遺伝子を例に用いて、ディファレンシアルディスプレイ (DD) での電気泳動パターンを予測する新しいコンピューターソフト群を開発した。
- ・単一神経細胞が発現する遺伝子を検索するための、超微量 RT-PCR 法およびそれに続く DD 法が完成しつつある。

## 2. 研究実施内容

### 1) クローニング・チーム

単一神経細胞の発現する遺伝子を探索して神経細胞の個性を知る上で、どのような分子に注目するかがまず重要である。我々は神経細胞のもつ最も重要な機能は興奮作用であることに鑑み、その機能の最も基本的な素子であるイオンチャンネルについて系統的に探索することにした。

#### ①Ca<sup>++</sup>およびNa<sup>+</sup> イオンチャンネルのクローニング

Ca<sup>++</sup>およびNa<sup>+</sup> イオンチャンネルは、神経・筋などの興奮性細胞の細胞膜に存在する膜蛋白である。これらのチャンネルは複数のサブユニットから構成されているが、その主要な機能はそれぞれ $\alpha$ サブユニットに備わっているとされている。これまでに哺乳類において複数のCa<sup>++</sup>チャンネルおよびNa<sup>+</sup>チャンネルの遺伝子が同定されてきており、これらのチャンネルにはアミノ酸配列にある程度のホモロジーが認められスーパーファミリーを形成していることが分かっている。しかしながら、これまでヒトの脳に発現しているこれらのチャンネル遺伝子を系統的に探索した研究はなく、また定量的に検索した研究もない。

そこで我々はヒト脳に発現するCa<sup>++</sup>チャンネルおよびNa<sup>+</sup>チャンネルのカタログを作成するとともに、その定量解析を行い、続いてそれらの細胞局在、さらには単一神経細胞における定量的発現状態を捕らえることを目的として、ヒト脳に発現するこれらのチャンネルのクローニングに着手した。その結果、Ca<sup>++</sup>チャンネルについては既に脳に発現していることが判明している $\alpha 1 A$ 、 $\alpha 1 B$ 、 $\alpha 1 C$ 、 $\alpha 1 D$ 、 $\alpha 1 E$ の各タイプに加えて、筋肉にのみ発現すると考えられてきた $\alpha 1 S$ タイプも間違いなくヒト脳に発現していることを確認した。

一方、Na<sup>+</sup>チャンネルについては、これまでに哺乳類の脳に発現することが知られていたSCN1A、2A、3A、8A、9Aの各タイプを同定したが、その他に従来脳には存在しないとされてきたSCN4A、5Aも実際に存在することを確認した。

さらに、EST (Expressed Sequence Tag) データベースを基にして、従来まったく知られていなかった新奇のNa<sup>+</sup>チャンネル $\alpha$ サブユニットをクローニングし、SCN12Aと命名した。このSCN12Aは、少なくともカルボキシル末端の異なる2種類の転写産物があり(アミノ酸は1792個と1445個)いずれも既知のNa<sup>+</sup>チャンネル $\alpha$ サブユニットに共通する4か所の膜貫通ドメインを有している。SCN12AのmRNAのサイズは約7kbで、脾臓、小腸、胎盤および脊髄に主として発現を示した。脳よりも圧倒的に脊髄に強い発現があることは極めて興味深い。FISH法によってSCN12Aは染色体3番短腕(3p21.3-p23)にマップされた。また、SCN12Aは既知のNa<sup>+</sup>チャンネルと約50%程度のホモロ

ジ-しか示さず特異的な機能をもつ Na<sup>+</sup> チャンネルの可能性がある。現在この遺伝子産物の生理機能を検索中である。

#### ②K<sup>+</sup> および Cl<sup>-</sup> チャンネルのクローニング

上記①の場合と同様に、ヒト脳で発現し機能を持つもうひとつのチャンネルグループである K<sup>+</sup> および Cl<sup>-</sup> チャンネルについて、カタログ作成、定量的検索などを目的として上記①とほぼ同様な方法によって研究を進めた。既知の K<sup>+</sup> チャンネルおよび Cl<sup>-</sup> チャンネルとホモロジーをもつクローンを EST データベースから得て、プライマーを作成し RACE 法(Rapid Amplification of cDNA Ends)によって全長をクローニングする方法と既知の K<sup>+</sup> チャンネルあるいは Cl<sup>-</sup> チャンネルのサブファミリーの共通塩基配列に合わせてプライマーをデザインし、これを用いた nested PCR を行う方法によって検索した。その結果、K<sup>+</sup> チャンネルについてはラットの K<sup>+</sup> チャンネルである *erg* ファミリーに属する *erg3* とアミノ酸レベルで約 94.5% のホモロジーをもつ新奇のヒト cDNA 断片を得た。さらに、約 95.2% のホモロジーを持つ別の cDNA 断片も得られた。現在、この2つのクローンについて全長をクローニングしその全シーケンスを決定することに集中している。Cl<sup>-</sup> チャンネルについてはクローンを4種類見いだしたがいずれも既知のものであった。

#### ③多系統萎縮症(オリ-ヴ橋小脳萎縮症)脳で発現が増加している新奇遺伝子(ZNF231)のクローニング

オリ-ヴ橋小脳萎縮症患者の病変部位である小脳にその発現が明らかに増加している遺伝子を目標としてディファレンシアル・ハイブリダイゼーション法によって8300個のクローンの中から見いだして同定したものである。この遺伝子の転写産物は約16kbのサイズをもち、全シーケンスを決定したところ3926アミノ酸よりなるORF(Open Reading Frame)をもち、2か所にGPリピート、double zinc finger motif のペア、一か所の leucine zipper motif、2か所のグルタミン・リッチ・ドメインおよび1か所のヒスチジン・リッチ・ドメインなど極めてユニークなモチーフを有することが分かった。我々はこれをZNF231と命名した。ノザン解析により、この遺伝子は脳に特異的に発現しており、他の臓器ではほとんど発現していないことを見いだしたが、脳の中でも恐らくニューロンに特異的に発現していると考えている。特異抗体を作成中であり、それを用いた光学および電子顕微鏡的レベルでの免疫組織化学的検討を予定している。

#### ④ハンチントン病の培養細胞モデルにおける細胞内封入体生成の動態

ハンチントン病は金澤が長年にわたって手がけてきた優性遺伝病である。1993年にその責任遺伝子が決定され、そこに存在するCAGリピートの異常な伸長によって発病することが判明した。CAGリピート病にはハンチントン病以外には歯状

核赤核淡蒼球ルイ体萎縮症 (DRPLA)、マシャド・ジョセフ病 (MJD) など多くの疾患があり、我々の研究室では最先端の研究を続けてきたし、現在でも続けている。一方、1996年には異常に伸長したCAGリピートを有するハンチントン病遺伝子のエクソン1のみを強制発現させたトランスジェニックマウスにおいて、核内封入体の存在が見いだされ、その封入体がハンチントン病における神経細胞死を招来するとされた。従って、CAGリピート病全体の病態を理解する上でこの封入体の動態を知ることは極めて重要であると考えられている。現在までに世界的に10チーム以上がこの問題にアプローチしている。我々は異常に伸長したCAGリピートを有するハンチントン病遺伝子のエクソン1にGFP (Green Fluorescent Protein) 遺伝子をつなぎ、これをCOS細胞にトランスフェクトし蛍光顕微鏡下に「定点観測」することにより、封入体の動態を調べることにした。その結果、驚くべきことに、細胞内封入体はほとんど5分以内に瞬間的に出現し、40分以内にほぼ完成することを発見した。

## 2) 統計解析チーム

単一神経細胞が発現している遺伝子を系統的に探索し、神経細胞の個性や運命を明らかにするためには、神経細胞の遺伝子を細胞内に存在するままの状態PCRで増幅することが求められる。既知の遺伝子ファミリーについてプライマーセットで増幅しようとする場合はもとより、ディファレンシャル・ディスプレイ法 (DD法) によって各細胞の発現遺伝子を比較する場合にも、その成否を決める重要な因子は、DNA増幅のためのPCRを行う際に用いるプライマーの設計である。従来、脳における最適なPCR設計についての系統立った研究はほとんどなされておらず経験的に行われてきたのが現状である。

そこで我がチームでは、脳に発現している8043個の既知の遺伝子をデータベースから取り出し、PCRに用いる6merの組み合わせの出現頻度を検索した。その結果、CTGCTGあるいはCAGCAGのように50%以上の頻度で出現する6merがある一方、CGTACGあるいはCGCGTAのように2%にも満たない頻度でしか出現しない6merもあることが分かった。こうした事実を基に、ランダムな発現遺伝子検索において邪魔になるミトコンドリア遺伝子の増幅を極力抑制するプライマーを見いだそうとしたが、残念ながら6merを用いる限り、ミトコンドリア遺伝子の増幅を完全に抑制することは不可能であることが分かった。そこで、現在10merのプライマーによるPCRを計画している。

次に、細胞の運命を探索するためのDD用プライマー作成を目指したプロジェクトとして以下のことを行った。特殊な高速ホモロジーサーチによって加工し、DD用新データベースを作成し、それを基にして人工知能により最適なPCRプライマーの塩基配列を選定するという一連のプロセスを遂行するプログラム群を作成した。

### 3) ダイセクション・チーム

エキシマレーザーを用いたレーザーダイセクター本体が完成し、実際に神経細胞を切り出す様々な条件を検討した。その結果、凍結脳切片はドライアイスではなく必ず液体窒素で凍結して氷の結晶が入らないようにした組織から作成する必要があること、凍結乾燥後にも細胞の輪郭を顕微鏡下で見えるような状態にするためには凍結乾燥のプロセスは-80度ではなく-15度付近で行う必要があること、などが確認できた。

なお、レーザーダイセクターにより切り出された細胞片をPCR用試験管に回収するための細胞切片回収装置を自動化すること、レーザースリットをより細くすること、などのコンピューターソフトの改良を行っている。

### 4) 超微量RT-PCR・チーム

#### ①単一神経細胞がもつ既知の遺伝子のPCRによる増幅

(単一神経細胞のゲノムDNAを増幅する)

CAGリピート病においては体細胞モザイクの存在が興味深い問題の一つである。そこで、単一神経細胞の切り出しの方法が確立したので、CAGリピート病の一つであるDRPLAの遺伝子の3'領域に対するプライマーを作成して実際に単一神経細胞からPCRで増幅できるかどうかを検討した。それが可能であることがわかったので、DRPLAモデルマウス(新潟大のグループにより作成されたマウス)を用いて、CAGリピートのモザイクの有無を検索しはじめたところである。

#### ②単一神経細胞に発現する既知の遺伝子のRT-PCRによる増幅

(単一神経細胞のmRNAのうち既知のものを増幅する)

ラット・プルキンエ細胞をレーザーダイセクターにて切り出し、既知の蛋白遺伝子であり神経細胞に多量に発現しているニューロフィラメントL鎖遺伝子を用いたモデル実験を行った。すなわち、ニューロフィラメントL鎖遺伝子のmRNAに対するプライマーを作成し単一プルキンエ細胞から得たmRNAを用いてRT-PCRを行ったものである。

#### ③単一神経細胞に発現する未知の遺伝子のRT-PCRによる増幅

(単一神経細胞のmRNAの全てを可能な限りそのままの比率で増幅する)

死ぬ運命にある神経細胞と正常細胞との発現遺伝子の差を見だし、神経細胞死の原因分子を探索することを目指して、超微量ディファレンシアル・ディスプレイ法を確立する。このことを目的としてmRNAからのcDNA作成条件、cDNAの相対比を保ったままの増幅条件、FDD(Fluorescent Differential Display)のためのPCR反応の条件、などを検討した。その結果、これらの条件を一応確立できたが、プライマーデザインがもう一つの重要な因子となるので、統計解析チームの助けを得てより適切なプライマーのデザインを行っているところである。

3. 主な研究成果の発表（論文発表）

- Hashida H, Goto J, Nanding Zhao, Takahashi N, Hirai M, Kanazawa I, Sakai Y: Cloning and mapping of a novel brain-specific gene encoding neuronal double zinc finger protein (NDZFP) whose expression is enhanced in a neuro-degenerative disorder, Multiple System Atrophy (MSA). *Genomics*, 54, 50-58 (1998)
- Kanazawa I,: Dentatorubral-pallidolusian atrophy or Naito-Oyanagi disease. *Neurogenetics*, 2, 1-17 (1998)
- Hazeki N, Nakamura K, Goto J, Kanazawa I,: Rapid aggregate formation of the huntingtin N-terminal fragment carrying an expanded polyglutamine tract. *Biochemical and Biophysical Research Communications* , 256,361-366 (1999)